
 ATA DA 2ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E 2 

PARAIBUNA DO ANO DE 2023.  3 

Aos onze dias do mês de agosto de 2023, realizou-se de forma remota, na Plataforma Google 4 

Meets, sala: meet.google.com/yox-acwa-bwe, a 2ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia 5 

Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna de 2022. Estiveram presentes 6 

os seguintes conselheiros, titulares e suplentes: Edenilson Cremonini Ronqueti – IEF; Eduardo 7 

de Araújo Rodrigues - IGAM; Antônio Domingues de Souza – EMATER; Carla Costa e Silva 8 

Raizer – SEMAD; Edcléia Campos Ferreira – PM SANTOS DUMONT; João Marcos 9 

Almeida da Silva - PM BOM JARDIM DE MINAS; Lourenço Brazil de Jesus – PM MAR  10 

DE ESPANHA; Mariana Matias Mattos – AMPAR; Edson Afonso Azzi- COPASA; Caroline 11 

Campos Teixeira – PETROBRÁS – UTJF; Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira - 12 

FIEMG; Dênio Drummond Procópio – CEMIG GERAÇÃO SUL S.A.; Luis Fernando de 13 

Oliveira Cuco – CESAMA; Geane Cristina Fayer – ARCELLOR MITTAL BRASIL S/A.; 14 

Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Rodrigo Salles de Carvalho – 15 

PREA; Valdinei Alexandre de Oliveira - SINDÁGUA; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; 16 

Isaac Newton de Oliveira - AMA-JF. 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CBH 17 

PRETO E PARAIBUNA – WILSON ACÁCIO. O presidente do comitê abriu a reunião 18 

cumprimentando e agradecendo a presença de todos, ao tempo em que fez uma pequena 19 

explanação da situação dos recuros hídricos no Brasil e no mundo.  2. APRESENTAÇÃO E 20 

APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO – ANTÔNIO DOMINGUES DE SOUZA 21 

(SECRETÁRIO). Devido a dificuldades de conexão do secretário Antônio Domingues, que 22 

estava em viagem a trabalho, ele solicitou que Luis Fernando Oliveira Cuco, secretário adjunto 23 

do comitê, conduzisse os pontos de pauta afetos à secretaria. Após lida a pauta, o presidente 24 

Wilson Acácio pediu para que se apreciasse os itens 6 e 7 antes dos itens 4 e 5, que tratam da 25 

análise do pedido de outorga. Informou que a representante do empreendedor, por motivo de 26 

força maior, se atrasaria um pouco  para ingressar na reunião. Colocada em votação, a pauta 27 

foi aprovada por unanimidade. 3. LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA – 28 

ANTÔNIO DOMINGUES DE SOUZA (SECRETÁRIO). A secretaria informou sobre o 29 

desligamento da Secretaria de Educação do Estado do CBH Preto e Paraibuna devido à 30 

instalação de processo de desligamento e a não apresentação de defesa por parte da Secretaria 31 

de Educação. Foi solicitada também a cooperação dos conselheiros no sentido de divulgar a 32 

questão da cobrança referente ao exercício 2022, que serão cobrados no segundo semestre. 6. 33 

REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 90/2023 QUE APROVOU, AD 34 

REFERENDUM, A PARTICIPAÇÃO DO PRESIDENTE WILSON ACÁCIO EM 35 

REUNIÃO COM A SUPERINTENDENTE DO PATRIMÔNIO DA UNIÃO EM MG, 36 

DIA 06/07/2023 E EM REUNIÃO COM O SECRETÁRIO ADJUNTO DA SEMAD DIA 37 

07/07/2023, AMBAS EM BELO HORIZONTE/MG – WILSON ACÁCIO 38 

(PRESIDENTE). Seguindo com a pauta, o presidente esclareceu que, de acordo com a 39 

Portaria 38/2022 do IGAM, faz-se necessário a aprovação da plenária para representação do 40 

comitê em reuniões externas que envolvam o pagamento de diárias e despesas de 41 

deslocamento. Nesse sentido, tendo em vista a impossibilidade de pautar esta autorização em 42 

plenário antes do evento, a presidência decidiu-se por aprovar, ad referendum desta plenária, 43 



a participação do presidente Wilson Acácio na reunião com a Superintendente do Patrimônio 44 

da União e na Reunião com o Secretário Adjunto da SEMAD, ambas em Belo Horizonte. 45 

Colocada em votação, a Deliberação 090/2023 foi referendada por unanimidade. 7. 46 

REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 91/2023 QUE APROVOU, AD 47 

REFERENDUM, A PARTICIPAÇÃO DO PRESIDENTE WILSON ACÁCIO NA 48 

CERIMÔNIA DE ADESÃO AO PACTO PELA GOVERNANÇA DA ÁGUA, DIA 01 49 

DE AGOSTO DE 2023, EM BELO HORIZONTE/MG. – WILSON ACÁCIO 50 

(PRESIDENTE). Seguindo com a pauta, o presidente esclareceu que, de acordo com a 51 

Portaria 38/2022 do IGAM, faz-se necessário a aprovação da plenária para representação do 52 

comitê em reuniões externas que envolvam o pagamento de diárias e despesas de 53 

deslocamento. Nesse sentido, tendo em vista a impossibilidade de pautar esta autorização em 54 

plenário antes do evento, a presidência decidiu-se por aprovar, ad referendum desta plenária, 55 

a participação do presidente Wilson Acácio na Cerimônia de Adesão ao Pacto pela 56 

Governança da Água, em Belo Horizonte. Colocada em votação, a Deliberação 091/2023 foi 57 

referendada por unanimidade. Acácio aproveitou a oportunidade para fazer alguns 58 

esclarecimentos sobre a importância para os comitês da assinatura deste Pacto. Disse, ainda, 59 

que foi importante a sua participação porque, na oportunidade, ele manteve conversas  ligadas 60 

ao comitês com a secretária da SEMAD,  Marília Melo. Com o diretor-geral do IGAM., 61 

Marcelo da Fonseca e também com a presidente da ANA, senhora Verônica Sanches.  4. 62 

APRESENTAÇÃO DO PROJETO REFERENTE AO PEDIDO DE OUTORGA PARA 63 

CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO DE CURSO DE ÁGUA, NO TRECHO DO 64 

CURSO DE ÁGUA AFLUENTE DO CÓRREGO CACHOEIRINHA, NO MUNICÍPIO 65 

DE JUIZ DE FORA (MG) - (SIMÕES ADM. E PARTICIPAÇÃO LTDA.  E URGA-66 

ZM). Dando início a este item da pauta, Wilson passou a palavra para o representante do 67 

SUPRAM-ZM André Oliveira, para que este desse o parecer do que foi apresentado na reunião 68 

que fora realizada previamente entre o empreendedor e a Câmara Técnica. André apresentou 69 

o planejamento do empreendedor expondo dados técnicos e apresentando as medidas 70 

mitigadoras. A Coordenadora da Câmara Técnica, Mylena Oliveira, pediu a palavra e 71 

acrescentou que foi colocada na condicionante a sugestão de acrescentar outra caixa de 72 

passagem entre as posicionadas a jusante e a montante, devido à extensão da canalização. Na 73 

sequência, Tamiris Aparecida de Almeida, representante do empreendedor, pede a palavra e 74 

informa que como medida mitigadora foi decidido o acréscimo de mais uma caixa de 75 

passagem além da sugerida pela Câmara Técnica, contando assim com quatro caixas de 76 

passagem. Após a apresentação, os conselheiros tiveram a oportunidade de sanar dúvidas com 77 

relação ao projeto junto ao técnico da SUPRAM-ZM e ao empreendedor. Ao final o presidente 78 

agradeceu a apresentação e passou ao ponto seguinte da pauta. 5. APRECIAÇÃO E 79 

VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA O PEDIDO DE OUTORGA PARA 80 

CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO DE CURSO DE ÁGUA, NO TRECHO DO 81 

CURSO DE ÁGUA AFLUENTE DO CÓRREGO CACHOEIRINHA, NO MUNICÍPIO 82 

DE JUIZ DE FORA (MG) - WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE).  O presidente deu início 83 

a este ponto da pauta, colocando em votação a deliberação que aprova o pedido de outorga 84 

para a canalização e/ou retificação no município de Juiz de Fora. Terminada a votação, o 85 

pedido de outorga foi aprovado por unanimidade. Antes de encerrar este ponto, Wilson diz 86 

que irá solicitar que a CESAMA acompanhe  os trabalhos e as obras contidas no  processo. 8. 87 



RELATO SOBRE AS DISCUSSÕES ACERCA DA REVISÃO DA METODOLOGIA 88 

DE COBRANÇA E PREÇOS DO PPU, EM ATENDIMENTO À DN CERH 68/2021 – 89 

CTGRH. O presidente abriu este ponto da pauta ressaltando a importância da CRH para a 90 

gestão dos recursos hídricos da bacia. Lembrou que a arrecadação do comitê ainda é muito 91 

acanhada, e se faz necessário o incremento da mesma de forma a gerar mais recursos para 92 

investimentos, tanto para financiar os projetos quanto para uma melhor estruturação da 93 

entidade equiparada. Ressaltou também que de acordo com os normativos que tratam da 94 

matéria, o comitê tem até  31 de março de 2024 para adequação da metodologia e revisão dos 95 

preços. Na sequência Wilson passou a palavra para Alexandre da AGEVAP para que ele  96 

complementasse  a necessidade de aumento na arrecadação. Com a palavra ele reforçou que 97 

esta revisão é fundamental e urgente, pois a arrecadação anual de custeio é insustentável, para 98 

inclusive manter a estrutura atual. Alexandre disse também que foi realizada uma reunião 99 

conjunta das CTGRH’s dos CBH’s Preto/Paraibuna e Pomba/Muriaé para discussão do tema. 100 

Disse que como encaminhamento desta reunião ficou a cargo da AGEVAP a elaboração de 101 

alguns cenários e simulações para majoração do PPU levando-se em conta os recursos de 102 

custeio minimamente necessários para o funcionamento da entidade e para a implementação 103 

das ações do PDRH. Na sequência, a Coordenadora da CTGRH Mylena Oliveira fez um breve 104 

relato  sobre como está o andamento do processo de revisão da PPU em outros comitês que 105 

ela participa. Mylena propôs uma agenda de trabalho incluindo reuniões mensais para 106 

discussão do assunto e também um seminário junto aos usuários. Ideia esta apoiada pelo 107 

presidente. O conselheiro Eduardo de Araújo Rodrigues pediu a palavra e ressaltou que além 108 

do benefício do aumento da arrecadação, e consequentemente do fundo para investimento em 109 

melhorias, também há o benefício da consciência do uso racional da água por influência do 110 

aumento do preço aplicado. 9. ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADOS.  Neste item da 111 

pauta a conselheira Mylena pediu a palavra comunicando que estão abertas as inscrições para 112 

o Fiscalização Ambiental Preventiva na Indústria (FAPI). Wilson agradeceu o comunicado de 113 

Mylena e assumiu a palavra informando sobre a intenção de empreendedores em fazerem uma 114 

usina hidrelétrica no Rio Preto, ação essa que viria a atingir 5 afluentes. O presidente deu 115 

prosseguimento e  pediu para que Alexandre lesse alguns artigos e incisos do Regimento 116 

interno do CBH Preto e Paraibuna, explicando os direitos e deveres do comitê dentro da lei e 117 

manifestando sua intenção em convocar uma audiência pública, citando vários fatores que 118 

motivam a intervenção do comitê. O presidente então disse que a audiência está prevista para 119 

o dia 21 de setembro de 2023 em Porto  das Flores – Distrito de Belmiro Braga  -  e desde já 120 

convocou os conselheiros que puderem que compareçam ao evento. Em seguida ele colocou 121 

em votação a realização da audiência, que foi aprovada por unanimidade pelos presentes. A 122 

conselheira Mylena Oliveira absteve-se de votar dizendo não ter conhecimento suficiente do 123 

assunto. Wilson então disse que irá encaminhar aos conselheiros todo o material disponível 124 

sobre o assunto para que todos tenham conhecimento da amplitude da discussão. Wilson 125 

colocou em pauta uma questão que fora comentada dentro do CBH COMPÉ sobre a união 126 

com o Preto e Paraibuna. Ele cita exemplos de unificações que têm sido benéficas, também 127 

cita outras em andamento e enaltece os benefícios que traz uma união de comitês, ao mesmo 128 

tempo em que ressalva que a unificação só será feita com a aceitação dos conselheiros e que 129 

documentos para conhecimento sobre o assunto serão enviados aos membros antes da próxima 130 

plenária para que os conselheiros possam ter um posicionamento mediante a proposta.  10. 131 



ENCERRAMENTO – WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). Nada mais a tratar, Wilson 132 

encerrou a reunião agradecendo a presença de todos, e agradeceu especialmente ao Alexandre 133 

por, mesmo não sendo membro do comitê, ser fundamental para o trabalho dos conselheiros. 134 

 135 

Conselheiros presentes à 2ª Reunião extraordinária de 2023 – Mandato 2018/2022: 1- 136 

Poder Público Estadual: Edenilson Cremonini Ronqueti – IEF; Eduardo de Araújo 137 

Rodrigues - IGAM; Antônio Domingues de Souza – EMATER; Carla Costa e Silva Raizer – 138 

SEMAD. 2 - Poder Público Municipal: Edcléia Campos Ferreira – PM SANTOS 139 

DUMONT; João Marcos Almeida da Silva - PM BOM JARDIM DE MINAS; Mariana Matias 140 

Mattos – AMPAR; Lourenço Brazil de Jesus – PM MAR DE ESPANHA. 3 - Usuários: Edson 141 

Afonso Azzi- COPASA; Caroline Campos Teixeira – PETROBRÁS – UTJF; Mylena 142 

Nascimento Rodrigues de Oliveira - FIEMG; Dênio Drummond Procópio – CEMIG 143 

GERAÇÃO SUL S.A.; Luis Fernando de Oliveira Cuco – CESAMA; Geane Cristina Fayer – 144 

ARCELLOR MITTAL BRASIL S/A.  4 - Sociedade Civil: Wilson Guilherme Acácio – 145 

INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Rodrigo Salles de Carvalho – PREA; Valdinei Alexandre 146 

de Oliveira - SINDÁGUA; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; Isaac Newton de Oliveira - 147 

AMA-JF. 148 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 149 

Juiz de Fora/MG, 11 de agosto de 2023. 150 

 151 

 152 

 153 

 154 

Wilson Guilherme Acácio 155 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 156 

Paraibuna 157 

 158 

 159 

 160 

 161 

Luís Fernando Oliveira Cuco  162 

Secretário Adjunto do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto 163 

e Paraibuna. 164 

 165 
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NOME INSTITUIÇÃO E-MAIL ASSINATURA 

Alexandre Cid AGEVAP  PRESENTE 

Tayná Uber IGAM  PRESENTE 

André Paula Oliveira SUPRAM-ZM  PRESENTE 

Tamires Aparecida Almeida SIMÓES ADM. E PART. LTDA  

 
PRESENTE 
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Você 
08:51 
Prezados, bom dia. Fineza registrar presença no chat, com o nome e instituição 
Alexandre Cid - AGEVAP 
DENIO DRUMMOND PROCOPIO 
08:57 
Dênio Drummond Procópio - CEMIG/Presente - 
Você 
09:00 
O Secretário Antônio Dominguees da EMATER está presente à reunião e solictou o registro de sua presença 
Valdinei Alexandre de Oliveira 
09:02 
Bom dia! 
Rodrigo Carvalho 
09:03 
Rodrigo Salles de Carvalho 
Diretor presidente do PREA presente 
Bom dia 
Valdinei Alexandre de Oliveira 
09:03 
Valdinei Alexandre de Oliveira Sindagua 
Mylena De Oliveira 
09:04 
Mylena Nascimento FIEMG 
Mariana Matias 
09:04 
Mariana Mattos - AMPAR 
Edenilson Cremonini 
09:04 
Edenilson Cremonini IEF 
Joao Marcos Almeida 
09:04 
João Marcos Almeida da Silva - Prefeitura de Bom Jardim de Minas 
isaac newton de oliveira newton 
09:04 
Isaac Newton AMAJF 
Edson -COPASA 
09:04 
Edson Afonso Azzi-COPASA 
Tayná Uber 
09:05 
Bom dia! 
Eduardo Rodrigues 
09:05 
Bom dia. 
Eduardo IGAM presente. 
Tayná Uber 
09:05 
Tayná - IGAM/GEABE - Convidada 
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Lorenço Brazil 
09:26 
o evento é dia 25 as 09:00 da mnhã 
Barra Rocha 
09:35 
Bom dia. Prof. Cézar da UFJF 
Lorenço Brazil 
09:36 
LOURENÇO BRAZIL DE JESUS -MUNICIPIO DE MAR DE ESPANHA MG 
Barra Rocha 
09:37 
Quando virem Barra Rocha, é Cézar Henrique Barra Rocha. Na última reunião sobre Chapéu D´Uvas, o Wilson não me identificou. 
Wilson Acacio 
09:39 
Wilson - Instituto Ensinar Brasil. 
Você 
09:51 
Prezados, bom dia. Fineza registrar presença no chat, com o nome e instituição 
Caroline Campos Teixeira 
09:51 
Caroline Campos Teixeira - PETROBRAS 
Tamiris Aparecida de Almeida 
09:55 
Bom dia 
Consegui entrar gente 
Mas não consigo ficar muito tempo 
Poderia falar com vcs? 
Barra Rocha 
10:03 
Muito bom Tamiris! 
Você 
10:03 
Prezados, bom dia. Fineza registrar presença no chat, com o nome e instituição 
Barra Rocha 
10:04 
Precisa ver se não drenaram essa nascente. Estamos na seca, mas não é comum acontecer isso. Precisa fazer estudos pegando pelo menos 1 ciclo hidrológico. 
Tamiris Aparecida de Almeida 
10:06 
Luiz, posso verificar 
Barra Rocha 
10:07 
Ideal um monitoramento mais longo. Até as nascentes intermitentes tem proteção. Isso foi revertido no Código Florestal de 2012. 
Nascente perene ou intermitente é nascente. 
Carla Costa e Silva Raizer 
10:08 
Tamires, bom dia. Não consegui entrar na reunião antes e perdi algumas informações importantes. Pode informar a extensão da canalização? 
Barra Rocha 
10:10 
Nascentes adiantam e recuam dentro do talvegue delas. Eu vejo isso direto em campo. 

http://meet.google.com/yox-acwa-bwe


Lista de Presença dos Convidados na 2ª Reunião Extraordinária do CBH Preto e Paraibuna – PS1 do ano 2023 

Local: Plataforma Google Meets – sala: meet.google.com/yox-acwa-bwe  Data: 11/08/2023 - Horário 09:00h 

              

 

Carla Costa e Silva Raizer 
10:10 
eu to com problema no audio 
Você 
10:10 
63m 
Carla Costa e Silva Raizer 
10:11 
Exatamente Eduardo 
Tamiris Aparecida de Almeida 
10:15 
Pessoal! Vou sair 
Obrigada 
Lorenço Brazil 
10:29 
gostaria de inclui o sensibilizar os executivos municipais 
Barra Rocha 
10:31 
1 m3 de água bruta no semiárido custa 60 centavos. Aqui é muito menor, estimulando o desperdício, etc... 
Wilson Acacio 
10:55 
Estou sem som 
Edenilson Cremonini 
10:55 
Prof... escuto o senhor digitar... 
ouvimos o senhor... 
Barra Rocha 
11:13 
Pessoal, vou ter que sair. Bom fim de semana e um abraço! 
Mylena De Oliveira 
11:14 
Vou precisar me ausentar 
Obrigada pessoal! 
Você 
11:16 
Bom dia a todos. 
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